

BOLETIN DE PRENSA

Boletín número 0583
Ciudad Universitaria, 16 de junio de 2025

Reflexionan sobre la importancia de los archivos para la investigación

En el marco del Día Internacional de los Archivos, se llevó a cabo el conversatorio "El papel de los archivos en la investigación", organizado por la Dirección de Gestión de Archivos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

Carlos Alberto Hernández Temamatla, director de Gestión de Archivos de la UAEM, inició explicando la importancia de generar reflexiones sobre los procesos que han enfrentado las universidades del país en la archivística y abrir debates para profundizar en el análisis de aquellas instituciones más avanzadas que sirvan de experiencia para generar condiciones de accesibilidad a los archivos.

La responsable del archivo histórico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Ilihutsy Monroy Casillas, dijo que hace 60 años la UNAM creó su archivo, pero no había participado en los procesos de valorización y es hasta 2018 cuando, por mandato de ley, se actualiza la normatividad y entra a los procesos de evaluación generales para todos en México.

"El archivo histórico de la UNAM es un fiel ejemplo de cómo podemos tener tanto la memoria institucional como la memoria social mexicana y, por eso, las y los investigadores recurren constantemente, no solo de los estados o Ciudad de México, sino de otros países, a consultar temas de valía en temas científicos", dijo.

Por su parte, el historiador y docente de la UAEM, Omar Alí Salazar Blas, afirmó que divulgar archivos históricos debe ser una prioridad, pero es importante contar con los apoyos y recursos necesarios para abrir los archivos al público.

"Hoy la sociedad demanda más información de las instituciones de Morelos. Además, es necesaria una compaginación del trabajo de las dependencias oficiales hacia un bien común para la conservación y preservación de los archivos", dijo Salazar Blas.

Finalmente, el historiador y filósofo Miguel Ángel Guzmán, responsable del archivo de la Universidad Autónoma de Guanajuato, explicó que entre el investigador y el archivista existe una relación simbiótica y que los investigadores, al consultar un archivo, lo que esperan de la visita es contar con información duradera y que la próxima vez que regresen se encuentre ordenada institucionalmente, como series y subseries, y su estructura jerárquica.

El director de Gestión de Archivos de la UAEM destacó la importancia de continuar el trabajo para poner a disposición de la sociedad los archivos para la consulta, investigación y resguardar nuestra cultura. Esta actividad tuvo lugar el 13 de junio de forma virtual.

Atentamente
Por una humanidad culta